

DIARIO DE

MALLORCA

del martes 22

de Marzo 1814



Año 3^o de la Constitucion.

S. Ambrosio de Sena.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera	Sale el sol á las
7 de la m.	6 g. $\frac{1}{2}$	28 p. 2 l.	E.	5 y 59 minutos
12 del dia.	7 g.	28 p. 2 l.	E.	y se pone á las
5 de la tar.	8 g.	28 p. 2 l.	E.	6 y 1 minutos.

CORTES.

Dia 4 de marzo. Pasó á la Com. de Legislac. el plan interino acerca de los empleados en las Secret. de los gefes políticos y sus sueldos.— Se presentáron los Secret. del Despacho. El de hacienda leyó una memoria de que aparece que el presupuesto de los exércitos es de 779 millones y pico de rs. Del tercio anticipado de la contribucion directa se han de cobrar aun 76.059.961 rs.: los gastos de este año exceden á los del anterior en cerca de 2 millones y $\frac{1}{2}$ de rs. El sentido lato en que se ha tomado la abolicion de las rentas provinciales y estancadas, ha sido causa de que hayan tenido una baxa extraord. las rentas gen. El congreso decidirá si conviene hacer un empréstito bajo condiciones decorosas. De no haberse reemplazado la extinguida direccion de provisiones con la de hacienda militar, resulta que los exércitos no pueden tener la asistencia necesaria: el sistema de raciones contribuye tambien

al desorden. Despues contextó á las preguntas que le hicieron varios Sres. Diput. — *Sr. Secret. de guerra*: Hay 7 Capit. Gen. 88 tenientes gen., 175 mariscales de campo, 353 brigadieres, 31 comisarios ordenadores y 131 de guerra. La fuerza total de los Exérc. inclusos varios cuerpos fixos, es de 193,794 homb. y 17,488 caballos. Habló de los depósitos de tropas, de las academias, cuyos alumnos ascienden á 1603. Expuso los adelantamientos de los Exérc. y las plazas que han caido en nro. poder. El presupuesto de gastos es de 779,876,368 rs. Hizo un resumen de las operaciones militares en Ultramar contra los rebeldes: y contextó á alg. preguntas que le hizo el Sr. Mares. — *Sr. Secret. de marina*: manifestó la falta de medios de la marina, y que esperaba fuese mas atendida en lo sucesivo. Hay armados 5 navíos 10 fragatas y 65 embarcaciones mas. Se ha hecho un empréstito en la Habana con que se ha habilitado una corbeta y dos goletas para proteger al comercio contra los piratas del seno mexicano. *Se retiráron dichos Secret.* — Se discutió el dictámen de la Com. Del Diario de Córtes, reducido á que la imprenta nacional se haga cargo de su impresion &c. *Se aprobò.*

Sesion extraordinaria por la noche.

Se dió cuenta de una queja contra el Sr. Secret. Ostolaza, por haber publicado un voto secreto del Sr. Aguillo. — Hubo una acalorada discusion que terminó en declararse *proposicion* esta idea; despues se suscitó un nuevo debate sobre si esta votacion habia sido nula por estar presente el interesado Sr. Ostolaza; y se levantò la sesion sin haber tratado del asunto por que se reunió el Congr. (*)

Coruña 14 de febrero de 1814.

El dia 4 del presente llegaron á esta las compañías de granaderos y tiradores que la noche del 16 de setiem-

(*) ¡Revelar un Secret. del Congr. un secreto!... ¿y que le hace? Quien hace un cesto, hará ciento.

bre anterior tuvieron la felicidad de poder librarse del dominio del tirano de Europa, saliendo de la plaza de Magdeburgo con los oficiales D. Fidel Espia y D. Tomás Aldao, á las órdenes de su comandante D. Antonio Villalba. Llegaron á los aliados, y el 18 del mismo fueron presentados á S. A. R. el príncipe de Suecia, quien les pasó revista, y permitió volviesen á su patria armados, dando sus órdenes para que esta tropa y oficiales fuesen tratados con las mayores consideraciones, como se verificó, y además les ofreció su proteccion, y que escribiria á S. A. la Regencia del reyno para que se les conservasen sus grados, y se les diese uno mas á su regreso á España.

Llegaron á Santander, donde el señor gobernador los detuvo para hacer el servicio de la plaza, hasta que el señor general del quarto ejército dió orden de que viniesen á esta ciudad; pero como en este intermedio se hubiese maltratado mucho el calzado de la tropa, y el comisario no se hallase con fondos para facilitar sino 40 pares de zapatos, el patriota D. Marcelino de Aguirre, vecino de aquella ciudad, dispuso que á su costa se compusiesen los restantes; de modo que salió la tropa con un calzado regular.

Hallándose en la misma necesidad quando llegaron á Oviedo, fueron socorridos, porque los señores gefe político y gobernador con otras varias personas facilitaron 25 pares de zapatos, á los que se añadieron otros que dieron los vecinos de varios pueblos de su tránsito; pero las frecuentes lluvias y malos caminos fueron causa de que á su llegada á Mondoñedo se hallase la tropa absolutamente descalza; y aunque el señor ministro principal de hacienda D. Rafael Frias solo pudo proporcionar 25 pares de zapatos, su mucho zelo hizo que por sí mismo hablase á varios sugetos; y en efecto el Ilmo. Sr. obispo de aquella anta Iglesia dió 20 pares de zapatos; y de varios particulares se recogieron 22 pares mas con cuyo auxilio pudieron llegar á esta ciudad provistos de calzado.

Creemos que debe decirse que el referido comandante D. Antonio Villalba dexó en París en compañía de su esposa dos niñas de 13 y 14 años y un niño de 12; sin que la consideracion del peligro á que dexaba expuesta toda esta familia, ni la idea de que pudiesen ser víctimas de la venganza del corso, detuviesen su resolucion de restituirse á la patria. El príncipe de la corona, sabedor de esto, ofreció su proteccion á dicha familia,

Chatillon junto al Seva 6 de febrero.

Ayer con el duque de Vicenza, comieron lord Castlerreagh, lord Catchart, lord Aberden: el primero ministro de negocios extranjeros y los dos últimos plenipotenciarios en el congreso por Inglaterra: el conde Stadion que lo es de Austria, el conde Rasumowsky de Rusia y el baron de Humbolt de la Prusia. Parece que las negociaciones siguen con toda actividad.

Idem del 7. Ayer fueron á comer los miembros del congreso con lord Castlerreagh. Se observa (¡ ojo !) que *reynan las mejores formas* entre los embaxadores; pero sobre todo entre el frances é Ingles que se colman mutuamente de atenciones.

París 7 de febrero.

Se han recibido hoy mismo noticias ó cartas del 6 de Troyes. Nada ha ocurrido en el ejército de importancia. El emperador sigue siempre disfrutando de la mejor salud.

La 2.^a division del ejército de España, ha llegado se hoy y guirá mañana la marcha para el ejército de S. M., Versailles y las cercanías de París se llenan de tropas de todas armas.

Hemos ya desenvuelto el vasto sistema de defensa del ámbito de París sobre una extension de 13,000 toesas.

(Redac. de Catal.)

Embarcaciones. Despachadas ayer.

Para Valencia p. Antonio Nadal mallorq., Javeq. S. José, con azúcar.

Dia 23 á las 4 de la tarde saldrá balija para Vilanova con el p. Manuel Iglesias val., y dia 24 para Valencia, con el p. Antonio Nadal, á las 4 de la tarde.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.